

DOI: 10.18572/1813-1204-2021-4-38-42

## Спорные случаи признания акта принятия наследства недействительным\*

Несмотря на то что принятие наследства традиционно рассматривается в качестве сделки, но случаев признания ее недействительной относительно немного, что вполне объяснимо. Во-первых, ряд нарушений, которые могли бы возникнуть при оформлении заявления о принятии наследства, превентивно не допускаются нотариусом (например, принятие заявления от малолетнего гражданина или заявления, содержащего условия или оговорки). Во-вторых, в части фактического принятия наследства ввиду его несколько специфической правовой природы оспаривание, как правило, маловероятно, хотя не исключено. В представленной статье с учетом положений судебной практики проведен анализ наиболее спорных случаев, в которых принятие наследства признавалось недействительной сделкой. По итогам исследования было определено, что ряд учтенных судом оснований не могли свидетельствовать о недействительности совершенной сделки ввиду отсутствия факта нарушения какой-либо правовой нормы. Изложены сомнения относительно возможности применения п. 1 ст. 170 ГК РФ к акту принятия наследства. Существенное заблуждение как основание оспаривания рассматриваемой сделки также требует внимательного подхода, ибо не все случаи правовой ошибки могут быть учтены в контексте ст. 178 ГК РФ применительно к принятию наследства.

**Ключевые слова:** сделка, принятие наследства, недействительность, заблуждение, мнимая сделка.

Despite the fact that the acceptance of an inheritance is traditionally considered as a transaction, but there are relatively few cases of its invalidation, which is quite understandable. First, a number of violations that could arise when making an application for acceptance of an inheritance are preemptively not allowed by a notary (for example, accepting an application from a minor citizen or an application containing conditions

or reservations). Secondly, in terms of the actual acceptance of the inheritance, due to its specific legal nature, a challenge is usually unlikely, although it is not excluded. In the presented article, taking into account the provisions of judicial practice, the analysis of the most controversial cases in which the acceptance of the inheritance was recognized as an invalid transaction is carried out. According to the results of the study, it was determined that a number of grounds taken into account by the court could not indicate the invalidity of the transaction due to the absence of a violation of any legal norm. Doubts about the possibility of applying paragraph 1 of Article 170 of the Civil Code of the Russian Federation to the act of accepting the inheritance are stated. A significant error as a basis for challenging the transaction in question also requires a careful approach, because not all cases of legal error can be taken into account in the context of Article 178 of the Civil Code of the Russian Federation in relation to the acceptance of inheritance.

**Keywords:** transaction, acceptance of inheritance, inval

### \* DISPUTABLE CASES OF ACKNOWLEDGING AN INHERITANCE ACCEPTANCE ACT INVALID

*Khodyreva Ekaterina A.*  
Associate Professor of the Department of Civil Law  
of the Udmurt State University  
PhD (Law), Associate Professor